

Königshain hat auf seinem Grund und Boden zwei Wassermühlen und eine Windmühle. Dazu kommt noch eine in Kunnersdorf gelegene ansehnliche Wassermühle, die der hiesigen Herrschaft erblich und eigenthümlich gehöret, und dahin die hiesigen Unterthanen, welche Zugvieh halten können, gewiesen sind. Die in Königshain gelegenen Wassermühlen sind nur klein und haben oft Mangel am Ueuentbehrlichsten — am Wasser.

4.

Karakter der Einwohner von Königshain.

Der Karakter der Einwohner von Königshain ist Arbeitsamkeit und Festigkeit, ein ausdauernder Sinn. Im Ganzen scheint ihnen ein Fuß von der gewöhnlichen Menschenhöhe zu fehlen,¹⁰⁾ und dafür in die Breite beigelegt zu sein. Warlich, so materialistisch auch die Sache klingt, dies scheint mir auch das Maaß ihrer Seele zu sein. Viel übersehen werden sie nicht, aber unerschütterlich werden sie, dieß vermag ihre Kraft, das Gefasste halten. Daher sind die Einwohner von Königshain noch nicht unter die aufgeklärten zu zählen. Ich fürchte nicht, daß ich sie damit getadelt habe. Vom Lesen und Disputiren wissen sie nichts.

Von diesem Stande der Unschuld erfahren sie nun alle damit verbundene Vortheile und Nachtheile. Neue Projekte, grosse Unternehmungen, selbst neue Versuche ihre Rechte zu vergrößern, werden sie nicht arm machen; aber sie werden den besten Rath mit einem trocknen Lachen anhören und — nicht befolgen. Glückt es, das erste Schaaf über die Brücke zu

¹⁰⁾ Hier scheint der Verfasser nach seinem Maaße geurtheilt zu haben. Daß die Königshainer ganz gewöhnliche Menschenlänge haben, wird daraus ersichtlich, daß fast immer eine beträchtliche Anzahl Eingeborne Königshainer sich in Kurfürstlichen Kriegsdiensten befinden.